

¿POR QUE SUBEN LOS PRECIOS DE TODAS LAS COSAS?

¿QUIEN ES EL RESPONSABLE DE QUE SUBAN LOS PRECIOS?

¿Recuerdan cuánto costaba hace un año el kilo de arroz, o de azúcar, o de fideos? ¿Recuerdan cuánto costaban entonces los pasajes? ¿Y cuánto cuestan ahora? El doble tal vez. Y si recordaran Uds. cuánto costaban hace dos años, hace tres años, verían que los precios de éstos productos (y de todos) han ido aumentando constantemente. ¿Por qué?

Decir que los precios aumentan, es decir que la plata va perdiendo su valor. O sea que la misma cantidad de dinero que antes alcanzaba para comprar algo, ya no alcanza. ¿Pero, por qué el dinero pierde su valor?

Una razón muy clara, muy importante, y muy fácil de entender es la siguiente: es el Gobierno el que hace el dinero; el que lo acuña, o sea, el que lo imprime, el que sella el papel o la plancha de bronce para convertirlo en billetes o monedas. Pues bien, cada vez que así lo decide (porque necesita, porque quiere, por cualquier razón que sea) el Gobierno hace más dinero y lo pone en circulación. Es lo mismo que echarle agua a la leche. La leche aguada no puede tener el mismo valor que la leche pura. Así ocurre con el dinero también. El Gobierno es el primero y principal responsable que suban los precios porque es el gobierno el que desvaloriza la moneda sobre todo al emitir más monedas para —de este modo— pagarse sus sueldos, o pagar la deuda externa (con países y bancos extranjeros que han prestado plata y ahora la cobran sumándole los intereses), o hacer compra de armamentos (como si los armamentos fueran útiles necesarios o convenientes para el desarrollo del país).

Así, por ejemplo, si en 1979 el total de la masa monetaria, o sea de todos los billetes y monedas que hay en el país, hubiese sido, digamos: 100 mil millones de soles; y luego al Gobierno se le ocurrió fabricar monedas por otros 100 mil millones de soles y la imprimió y la acuñó en sus prensas especiales, y la puso en circulación, naturalmente en el año 1980 la moneda se desvalorizó. Aún suponiendo que la producción hubiese aumentado en un 5 o/o por ejemplo, si la moneda aumentó en 100 o/o la desvalorización es segura y es muy grande y por tanto todos los precios subieron.

EL PODER DE LOS MONOPOLIOS

No cabe ninguna duda que —en nuestro país— la principal causa de la inflación es la emisión monetaria para cubrir gastos estatales injustificados. Pero ésta no es la única causa del aumento de los precios. Hay otras, entre ellas una muy importante es el poder de los monopolios. Es decir el poder de las grandes empresas que controlan la producción de determinados productos y que, por lo tanto, pueden controlar el mercado porque son ellos los únicos productores.

Tomemos el caso de la leche evaporada. Como se sabe los productores en el Perú son sólo dos: la empresa Gloria, de Arequipa; y la Perulac, de Chiclayo. Las dos son empresas extranjeras y producen la totalidad de la leche evaporada del país. Supuestamente sus precios están controlados por el Estado pero el poder de estas empresas es tal que ellos fuerzan precios que les dan una inmensa ganancia, y lo pueden hacer debido a que no hay quién les compita. Les basta ponerse de acuerdo entre los dos y presionar al Gobierno amenazando con no producir si no les aumentan los precios.

No sólo la leche está concentrada en pocas manos. Es el caso de los molinos de trigo que fabrican la harina para el pan y los fideos también. Es el caso de muchos productos en el país. En el calzado, por ejemplo, hay una concentración en tres empresas.

LA ESCASEZ PRODUCE AUMENTOS MOMENTANEOS

Es verdad que los productos que se vuelven escasos suben de precio. Cuando —por ejemplo en las últimas semanas— los huaycos de la carretera central han impedido la llegada de ciertos productos alimenticios de origen serrano a Lima, los precios de éstos se han duplicado y triplicado. Pero este fenómeno es momentáneo, dura tanto como pueda demorarse la reapertura de la carretera, y luego los precios vuelven a su nivel "normal".

Pero ¿Cuál es el nivel "normal" para el precio de un producto determinado? Este precio "normal" debiera ser el costo de producción más una ganancia razonable. Pero entonces nuevamente ¿qué es una "ganancia razonable"? y, a su vez, ¿acaso no es cierto que el "costo de producción" va a depender del costo de la fuerza de trabajo y el costo de los insumos, tiene que ver con el rendimiento o la fertilidad de la tierra, la productividad del trabajo, la distancia de los centros de consumo, el costo del transporte, etc.? Todos estos factores son también variables y sujetos a modificaciones por decisiones gubernamentales. Estudiar economía es una necesidad para todos. Capacitarse en comprender cómo funciona una sociedad capitalista y cómo funcionaría si fuese socialista es una gran cosa.



También a los nativos les pagan poco por sus productos o su trabajo y sin embargo ellos deben pagar los precios altos de los productos que necesitan comprar.